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COMUNICADO 168.- FEDERALISMO EDUCATIVO, FACTOR PARA MEJORAR LA CALIDAD 
EDUCATIVA DE LAS PRESENTES Y FUTURAS GENERACIONES: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 

 Para una mayor calidad educativa es necesaria la capacitación magisterial, congruente y 
sujeta a evaluación.  

  

A 20 años de la firma del Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica 
(mayo de 1992), entre el Gobierno Federal, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) y los gobiernos estatales, se ha dado un gran avance para que el federalismo educativo sea un 
factor para mejorar la calidad educativa de las presentes y futuras generaciones de mexicanos, señaló 
el secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos.  

 

Al encabezar el acto de clausura del Coloquio Renovar el Federalismo Educativo: Agenda de 
Reforma para México, realizado en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), el titular 
de la SEP afirmó que gracias a éste acuerdo, se dio la posibilidad de construir un verdadero 
federalismo educativo, corresponsabilizando a las entidades del país en la educación. 

 

El Secretario de Educación Pública enfatizó que este nuevo modelo no deja de lado la vocación 
social del Estado Mexicano, por lo que será necesario seguir apoyando con recursos a los estados y 
municipios que tengan mayores rezagos y que la calidad y equidad habrán de regir la distribución de 
los recursos, pues así podrán dedicar más esfuerzos para la innovación educativa. 

 

Sin embargo, sostuvo que para una mayor calidad educativa es necesaria la capacitación 
magisterial, y ésta debe darse de manera congruente y estar sujeta a una evaluación, en donde 
conozcamos no sólo la realidad del estatus del conocimiento, sino de competencias. Para ello, es 
urgente la voluntad de todos los actores políticos para aterrizar acuerdos, dijo. 

 

"Hacerlo realidad va a requerir de la voluntad de los Poderes de la Unión, de los tres niveles de 
gobierno y de conjugar la voluntad política, más allá de los intereses partidistas o corporativistas, 
necesitamos actuar en favor de la educación y por lo tanto del futuro, no sólo de nuestros niños y 
jóvenes, sino de todo el país”. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA COMUNICADO 

26/10/12 168 

 

Subrayó que la fortaleza de los países no se mide tanto por los recursos naturales que se 
tienen, sino por la capacidad creativa e innovadora con la que sus ciudadanos los aprovechan, esta 
capacidad nos va a llevar a una educación de calidad. 

 

Gracias a este Coloquio, dijo, se aportaron importantes reflexiones para perfilar un modelo de 
autoridad más coordinada, en el que las relaciones entre órdenes de gobierno sean más horizontales, 
con metas concretas y comunes.  

 

Córdova Villalobos, agradeció la participación de Enrique Cabrero Mendoza, director del Centro 
de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), y destacó la importancia de recuperar las 
experiencias construidas en éste gobierno junto con las autoridades educativas estatales, maestros, 
padres de familia y las organizaciones de la sociedad civil. Córdova Villalobos aseveró que incluir a los 
municipios, empoderándolos y volviéndolos protagonistas, fortalece y potencia la educación pública. 

 

Por su parte, el subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani señaló a 20 años del 
proceso de descentralización educativa hay avances y pendientes. En este contexto planteó cuatro 
propuestas para un nuevo modelo de federalismo en la materia. 

 

Una de ellas, apuntó, es que el federalismo llegue hasta los municipios que tienen la capacidad 
de operar recursos y el servicio educativo de forma más directa. Para ello, deben fortalecerse las 
capacidades institucionales de estados y municipios para que tengan mas poder para actuar y decidir, 
siempre con una adecuada rendición de cuentas. 

Finalmente, en su intervención, el coordinador en materia educativa del equipo para la 
transición gubernamental, Aurelio Nuño Mayer, expresó que la visión del Presidente Electo, Enrique 
Peña Nieto, es que en función de la complejidad y la diversidad regional del país, se tiene que construir 
la reforma educativa, pero, particularmente, las transformaciones que se requieren para el nuevo 
federalismo. 

 

Subrayó que un eje fundamental de la reforma del sistema educativo tiene que pasar por un 
nuevo federalismo solidario, cooperativo y particularmente eficaz, que pueda funcionar para que dé los 
resultados que estamos esperando.  
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REPORTAN EN QUERÉTARO DEUDAS DE 72 MDP POR SERVICIO 
DE AGUA 

 

DÉBITO. Entre las instituciones morosas se encuentra la Universidad Autónoma de Querétaro, con un endeudamiento de 
25 millones de pesos 

Martha Romero 
 
QUERÉTARO. La Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal (JAPAM) tiene una cartera vencida 
por 72 millones de pesos; entre los grandes deudores está el municipio de San Juan del Río, que debe 
15 millones de pesos.  

 

El director de JAPAM, Francisco Chan Reséndiz, manifestó que entre los deudores se encuentra la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), con una deuda de 25 millones de pesos y los Bomberos, 
con quienes se pretende establecer un acuerdo para facilitar los pagos.  

 

Chan Reséndiz explicó que en el caso del municipio, el adeudo se mantiene por el suministro de agua 
a edificios que son rentados por el ayuntamiento para albergar a diversas secretarías.  

 

De acuerdo con el código fiscal, aunque el municipio mantiene un adeudo por más de 15 años, sólo se 
deberá cobrar la deuda de los últimos cinco años, lo que ha generado pérdidas a la JAPAM.  

 

Para este caso, dijo Chan Reséndiz, se busca generar un convenio de pago a través del cual se 
permita saldar el adeudo mediante sesiones en comodato de bienes del municipio o establecer una 
tarifa menor para los inmuebles que actualmente renta el gobierno local.  
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La UAQ, por su parte, ha comenzado a realizar el pago del suministro de algunas facultades, sin 
embargo, mantiene el adeudo de años anteriores, por ello se busca un esquema que permita a la 
Universidad pagar.  

 

En el caso de Bomberos sigue vigente el compromiso de condonar su adeudo de 30 millones de 
pesos, como lo instruyó el gobernador José Calzada y en breve se estará retomando el esquema de 
pago. El director de la JAPAM advirtió que se limitará el servicio a quienes adeudan por varios años, 
para ser justos con quienes cumplen puntualmente.  

 

Chan Reséndiz aseguró que de un padrón de 72 mil usuarios sólo 20 mil cumplen con su pago puntual 
por suministro, por ello advirtió la necesidad de cortar el servicio a quienes presentan mayores 
adeudos.  

 

Quiere JAPAM incrementar nómina  

 

Mientras que el edil Fabián Pineda anticipó el recorte de personal en la JAPAM, el director del 
organismo busca ampliar la nómina para abrir cajas de cobro al oriente de la ciudad y así disminuir la 
cartera vencida 
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DEJAN LAS CLASES PARA CUIDAR A SUS BEBÉS 

Dos adolescentes hablan de los retos que enfrentan. Este año, más de 22 mil han tenido hijos 
Emilio Fernández Corresponsal 

 

SITUACIÓN. A sus 14 años, Yadira es madre de Oswaldo, quien tiene un mes de nacido. Para cuidarlo, dejó de ir 
a la primaria, apenas cursaba el quinto grado. Su madre solventa sus gastos y los del bebé. 

ECATEPEC, Méx.— Las sumas y restas tendrán que esperar. Yadira no podrá concluir la primaria 
porque tiene algo más urgente que atender: A Oswaldo, su bebé de un mes.  

 

A los nueve años fue abusada sexualmente en Ciudad Cuauhtémoc, una colonia marginada de 
Ecatepec, y las idas a la escuela se acabaron temporalmente.  

 

Regresó a clases, pero reprobó varios años. A los 14, cuando iba en quinto grado, se enamoró de un 
adolescente de 15. Su amor fue fugaz. Al mes, se embarazó. A su pareja no la volvió a ver porque 
algunos de sus vecinos lo amenazaron con hacerle daño si la frecuentaba. No sabe que Yadira estuvo 
embarazada.  

 

La abuela de Oswaldo, quien pesó 2.9 kilogramos y midió 50 centímetros al nacer, se ha hecho cargo 
de su nieto y de su hija. Del padre nada se sabe. Yadira lo ha ido a buscar a donde trabajaba y a su 
casa, pero no ha tenido éxito. “Tengo miedo de que cuando lo encuentre no crea que es de él”, 
confesó. En Ciudad Cuauhtémoc vive en peligro constante. Otro de sus vecinos intentó violarla.  
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Un costoso error  

 

En junio estaba ilusionada por su fiesta de 15 años, un mes después se enteró que estaba 
embarazada.  

 

Alison, de San Cristóbal, Ecatepec, pasó de la sorpresa a la depresión. “Me sentí muy mal, no sabía 
qué hacer”, contó.  

 

Ni ella ni su novio de 17 de años sabían de métodos anticonceptivos. Alison sentía pena preguntarle a 
su mamá.  

 

La pareja de adolescentes decidió tener al bebé. “Decidí hacerme cargo de mi error. Se me hacía más 
feo no tenerlo que tenerlo”, dijo  

 

Alison terminó la secundaria, pero ya no ingresó a la preparatoria. Su novio también dejó la escuela 
para ponerse a trabajar. De albañil en Polanco junta dinero para el parto que será en marzo.  

 

La joven está por cumplir su cuarto mes de embarazo y se la pasa llorando todo el día. La noticia de su 
embarazo le disgustó a su madre y a su familia. Se fue a vivir a la casa de su novio; la familia de éste 
les ha brindado apoyo.  

 

Quedar embarazada a tan temprana edad pone en riesgo su vida y la de su bebé porque su matriz no 
está bien desarrollada. Y lo sabe, por eso crece su miedo.  

 

Ni ella ni su pareja tienen seguridad social, lo que incrementa los gastos, pues tiene que ser atendida 
con médicos particulares. La llegada de un nuevo ser alteró por completo sus planes de estudiar y 
ayudar a su madre quien es el principal sostén económico de su familia.  

 

Partos de adolescentes  

 

En el Estado de México, la entidad más poblada del país con más de 15 millones de habitantes, de 
enero a agosto de este año se han realizado 22 mil 697 partos de adolescentes.  
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Según el Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), en la jurisdicción sanitaria de Amecameca, 
que comprende los municipios de Ixtapaluca, Chalco, Valle de Chalco, Amecameca, Tlalmanalco, 
Cocotitlán, Tenango del Aire, Ayapango, Tepetlixpa, Ecatzingo, Ozumba, Atlautla, Juchitepec y 
Temamatla, es donde más partos se han realizado: 3 mil 30.  

 

La jurisdicción de Ecatepec, con 2 mil 459 casos y la de Neza, con 2 mil 403, son las otras que 
ocuparon los primeros sitios en los ocho meses de 2012.  

 

En el 2011, en territorio mexiquense se contabilizaron 32 mil 461 partos de adolescentes. La 
jurisdicción sanitaria de Amecameca, con 4 mil 497 casos, ocupó el primer lugar en la entidad.  

 

En el 2010, se registraron 31 mil 918 partos de adolescentes. También la jurisdicción sanitaria de 
Amecameca, con 4 mil 39 casos, se ubicó en el primer lugar de atenciones. Todos esos partos, en los 
que se incluyen las cesáreas, han sido atendidos de manera gratuita por el gobierno del Estado de 
México.  

 

De acuerdo con la vocal ejecutiva del Consejo Estatal de la Mujer y Bienestar Social, Mercedes 
Guadarrama Colín, en la entidad mexiquense actualmente hay 30 mil adolescentes embarazadas.  

 

El 35 % de ellas viven en la zona oriente, la más poblada del estado.  

 

Los casos de menores de edad embarazadas van en aumento, reconoció.  

 

El rango de edad donde más casos se presentan es el de 15 a 19 años. Sólo uno de cada 10 
embarazos es de menores de 15 años en la entidad, según el ISEM.  

 

Sin embargo, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición de 2011, el Estado de México 
no es la entidad con el mayor número de adolescentes embarazadas. Quintana Roo ocupa el primer 
lugar a nivel nacional, con 7% de casos de mujeres embarazadas , seguido de Baja California Sur, 
Chiapas y Chihuahua con 6%, así como Querétaro y DF, con 4%.  
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Abortos de adolescentes  

 

Aun cuando en el Edomex el aborto es ilegal, de enero a agosto ha habido 2 mil 47 en adolescentes, 
según el ISEM.  

 

En el 2011 se registraron 2 mil 751 y en el 2010, 2 mil 897.  

 

Mónica Valladares Morales, responsable del Programa de Planificación Familiar y Salud Sexual y 
Reproductiva de los Adolescentes en el Estado de México, dijo que los abortos se realizaron porque la 
menor presentaba problemas que ponían en riesgo su vida.  

 

En el Distrito Federal, donde la interrupción del embarazo es legal, se han efectuado 87 mil 461 
abortos de abril del 2007 al 30 de septiembre del 2012.  

 

El 73.3% de las mujeres que lo hicieron viven en el DF y el 23.3% en el Edomex, que es la entidad con 
más casos.  

 

El rango de edad de 11 a 17 años representa el 4.4% de las mujeres que han interrumpido su 
embarazo.  

 

En Ecatepec, donde se registra la mayor cifra de embarazos de adolescentes del estado, se han 
impartido 524 talleres con bebés virtuales a 15 mil jóvenes de 400 planteles, principalmente de 
educación media superior, con lo que se han logrado disminuir hasta en 50%.  

 

A las pláticas preventivas se incorporaron 30 bebés robot. “Los jóvenes adquieren conciencia de la 
responsabilidad que implica tener un hijo a temprana edad, pues la gran mayoría termina desesperado 
por el llanto de sus hijos virtuales, dijo el alcalde Indalecio Ríos Velásquez. 
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Pocos maestros de escuelas privadas fueron evaluados por la SEP 

De 264 mil 379 educadores que presentaron la prueba apenas 16 mil 730 procedían de colegios 
privados 

En Chiapas fueron tres los profesores examinados, y en Colima, ocho 

KARINA AVILÉS 

Pese a que la Secretaría de Educación Pública (SEP) tenía programado que 42 mil 667 docentes de 
colegios privados resolvieran la evaluación universal, hay una decena de entidades donde se 
presentaron menos de 50 profesores a contestar la prueba. 

Así, del total de los 264 mil 379 maestros que presentaron la primera evaluación universal, apenas 16 
mil 730, esto es, 6.3 por ciento, proceden de colegios privados, mientras 247 mil 649, 93.7 por ciento, 
pertenece a escuelas públicas. 

De acuerdo con la información estadística contenida en la página web de dicho examen, hay estados 
de la República donde sólo unos cuantos docentes de escuelas de paga realizaron esta evaluación. 
Por ejemplo, en el estado de Chiapas sólo tres profesores de centros de sostenimiento privado 
resolvieron el cuestionario; en Colima la cifra fue de ocho; en Guerrero el número llegó a 12 docentes, 
y en Aguascalientes a 14. En Baja California Sur fueron 20; en Sonora 34 y en Zacatecas 47. 

De dicho total, 8 mil 452 mentores fueron ubicados en la “prioridad uno”, esto es, requieren regresar a 
la escuela “para su atención inmediata” con la finalidad de tomar los cursos de formación 
correspondiente en el ciclo escolar vigente. Los restantes 8 mil 278 fueron clasificados en la “prioridad 
dos”, es decir, necesitan “atención a corto plazo”, por lo que tendrán que recibir capacitación a partir de 
este ciclo y hasta 2015. 

En términos globales y con base en los dos tipos de régimen, tanto público como privado, las 
entidades donde se presentó mayor número de maestros a la evaluación, respecto del total 
programado, fueron Tamaulipas con 12 mil 747 (70 por ciento), San Luis Potosí con 12 mil 669 (70.1 
por ciento), Guanajuato con 16 mil 320 (67.6 por ciento) y el Distrito Federal con 12 mil 958 (54.1 por 
ciento). 

Veracruz registró una participación de 43.3 por ciento, con 17 mil 121 docentes que realizaron la 
prueba, mientras en Baja California Sur, con un porcentaje de evaluados de 75 por ciento, mil 342 
contestaron el cuestionario. 
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De los 264 mil 379 docentes evaluados el pasado 24 de junio y 6 de julio, 195 mil 286 mentores de 
escuelas públicas cuentan con carrera magisterial (73.87 por ciento) y 52 mil 363 (19.81 por ciento) no 
tienen ese programa de estímulos, que les puede llegar a representar hasta 150 por ciento adicional a 
su salario. Los de escuelas de paga no participan en carrera magisterial. 

A partir de esta semana, de acuerdo con la SEP, comenzarán a estar disponibles los cursos de 
formación para estos docentes, mismos que ofrecerán 300 instituciones educativas. 

La dependencia informó que se impartirán más de mil programas académicos como parte de este 
programa, que pretende, dijo, “generar diagnósticos con fines exclusivamente formativos” para mejorar 
el logro educativo de los alumnos y el desempeño profesional de los docentes. 
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Inicia hoy análisis de la Anuies sobre presupuestos a la educación 
superior 

 
LAURA POY SOLANO 
Enviada 

Hermosillo, Son., 28 de octubre. Rectores y representantes de universidades públicas de todo el país 
se reunirán este lunes para iniciar la discusión en torno a sus demandas presupuestales para 2013, y 
fijar un nivel mínimo de financiamiento para el sector. 

En el encuentro, que tendrá por sede la Universidad de Sonora, se analizará de nueva cuenta la 
iniciativa para establecer presupuestos plurianuales en la inversión pública en educación superior y 
consolidar un “frente común” en las negociaciones ante la comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
de la Cámara de Diputados. 

En la 43 sesión ordinaria de la asamblea general de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (Anuies) –que agrupa también a casas de estudio particulares, las 
cuales acudirán para presentar, entre otros temas, sus propuestas en materia de acreditación y 
certificación– se prevé que las universidades públicas presenten un balance de sus necesidades 
presupuestales en materia de cobertura, infraestructura, reconocimiento de plantilla, capacitación y 
seguridad. 

Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), destacó que en 
la reunión propondrán que en materia presupuestal el gobierno federal tome en cuenta una serie de 
indicadores mediantes los cuales se puede medir el tamaño de la institución: si creció, cómo atiende a 
sus estudiantes, si ofrece becas y cuáles son sus resultados académicos. 

Destacó que la pobreza es un factor que impacta las tareas fundamentales que realizan las 
instituciones públicas de educación superior, pues “una de las razones de nuestra existencia es 
atender a jóvenes que no tienen recursos para cubrir una educación privada. Encontramos alumnos 
que llegan con enormes carencias socioculturales, las cuales se manifiestan, inclusive, en deficientes 
niveles de alimentación y vivienda”. 

Por ello, insistió, “debemos realizar nuestra labor en las mejores condiciones posibles. De ahí que el 
IPN proponga que en 2013 se nos dé una mejor asignación presupuestal, que incluya un incremento 
de al menos 20 por ciento en los recursos que se destinen a esta casa de estudios”. 
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Como rectores, explicó, “sabemos que hay dificultades en la recaudación y no siempre se puede 
conseguir lo que uno busca, pero tenemos la justificación y el sustento para la demanda que estamos 
planteado”. 

En la 43 asamblea general de Anuies, cuya inauguración será encabezada por el gobernador de la 
entidad, Guillermo Padrés Elias, también se realizará la entrega del Premio Anuies a la trayectoria 
profesional, al desarrollo y fortalecimiento institucional, así como a las mejores tesis de maestría y 
doctorado sobre educación superior, además de que se aprobarán nuevas reglas para el ingreso y 
permanencia en el interior de la asociación. 
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Orozco asignó contratos millonarios a firmas militarista y 
deforestadora 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Uno fue por 616 mil 862 dólares y el otro por 7.5 millones de pesos: los investigadores María de los 
Ángeles Magdaleno y Javier Gutiérrez 

El instituto guarda hermetismo sobre el asunto 

 

De acuerdo con la historiadora María de los Ángeles Magdaleno Cárdenas y el profesor de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) Javier Gutiérrez Marmolejo, María Esther 
Orozco Orozco, como directora del Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal (ICTDF) 
benefició con contratos millonarios a dos empresas estadunidenses relacionadas con el desarrollo 
armamentista y la deforestación. 

El 30 de octubre de 2007, como directora del ICTDF, Orozco firmó el contrato DA/BI/001/2007, 
mediante el cual asignó 616 mil 862 dólares a Rand Corporation, ligada al Departamento de Defensa 
estadunidense, en tanto que a McKinsey & Company Inc, señalada por Greenpeace de promover la 
deforestación, le encomendó estudios de factibilidad para el proyecto Xochimilco: Ciudad Ecológica, 
mediante el contrato DA/C/001/2007, por 7 millones 514 mil 100 pesos, indicaron. 
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Sin embargo, añadieron que, sobre los resultados de sus pesquisas, el Instituto de Ciencia y 
Tecnología del Distrito Federal ha guardado silencio. Mediante los oficios ICyTDF/SJ/200/2012 e 
ICyTDF/SJ/200/2012 dirigidos a Ernesto Olivarez Sánchez, ciudadano que solicitó la información, ha 
negado toda información relativa a los resultados de los servicios para los que fueron contratados 
Rand Corporation y McKinsey Company, por ser una investigación de “carácter reservado” que 
quedará “en resguardo del área de Administración Administrativa (sic) por un periodo de 7 años”. 

El objetivo del contrato entre el ICT y Rand Corporation es “asistir al gobierno de la ciudad de México 
en la estructuración de un programa para utilizar ciencia y tecnología como base para incrementar el 
desarrollo económico del Distrito Federal y mejorar su posición como centro de innovación 
internacional en el siglo XXI”, apuntaron. 

Los investigadores explicaron que, por si no bastara, un día después de haber comprometido recursos 
del erario capitalino para el pago de servicios de asistencia a Rand Corporation, Esther Orozco, como 
directora del ICT, “firmó, junto a Carlos Rafael Murrieta Cummings, hoy director corporativo de 
operaciones de Pemex, otro contrato, identificado con el folio DA/C/001/2007”. 

Se trata de 7 millones 534 mil pesos otorgados a McKinsey & Company Inc para que, en cuatro meses 
(noviembre de 2007 a febrero de 2008), realizara servicios de “consultoría relacionada con la 
determinación de la factibilidad para desarrollar el proyecto Xochimilco: Ciudad Ecológica, Estudios de 
Inversión”. 

Al igual que el contrato con Rand Corporation, los recursos destinados a McKinsey & Company 
“tendrían su origen en la partida 3305, estudios e investigación, del presupuesto de egresos del Distrito 
Federal”, agregaron. 

Según los investigadores, a McKinsey Company se le ubica como “la principal responsable del 
desmantelamiento de Pemex, al estar detrás de una transición de empresa petrolera operadora, a una 
mera administradora de contratos”. 

Los convenios entre Pemex y McKinsey han sido cuestionados. El ex presidente de la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la 60 Legislatura, Antonio Ortega Martínez, en 
el comunicado de prensa CVASF 17/2008 señaló respecto de los contratos celebrados entre ambas 
empresas que “se asignaron por adjudicación directa, sin privilegiar la licitación pública y sin señalar 
los beneficios esperados”. 
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Magdaleno Cárdenas y Gutiérrez Marmolejo señalaron que Orozco, así como Julio Gregorio Mendoza 
Álvarez, actual titular del ICT, deben aclarar a los habitantes de la ciudad de México los resultados de 
esos contratos, “en qué benefician a la ciudad, y sobre todo por qué un gobierno que se dice de 
izquierda contrata a estas corporaciones”. 

Consideraron que el solo hecho de “contratar a estas dos empresas merece una investigación a 
profundidad sobre el manejo del proyecto de ciencia y tecnología de Marcelo Ebrard, que tuvo a la 
cabeza, de 2007 a mayo de 2010, a María Esther Orozco Orozco”. 

Intervendrá Serrano 

Por otra parte, luego del fallido intento de solución del conflicto en la UACM por el subsecretario de 
Gobierno, Juan José García Ochoa, y el secretario de Educación, Salvador Martínez della Rocca, a 
partir de esta semana el secretario de Gobierno, Héctor Serrano, retomará las negociacion para 
resolver la crisis institucional que mantiene sin clases a casi 15 mil estudiantes. 

“Voy a intervenir; la intención es retomar la propuesta que hizo el grupo de notables y de ahí seguir 
para que se concrete y acomplete el acuerdo que tenían las partes”, expuso el funcionario capitalino. 
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McKinsey & Company: reputación bajo severo escrutinio 
 

McKinsey & Company es una empresa consultora creada en 1926, con sede en Estados Unidos. 
Opera en más de 40 países y con más de 4 mil consultores. Su reputación ha estado bajo severo 
escrutinio en diversas ocasiones en los últimos años. “En México algunos de los contratos a McKinsey 
fueron severamente cuestionados por la comisión de vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación. A escala internacional, el libro Los hechiceros, escrito por los periodistas John 
Micklethwait y Adrian Woolddrige, documenta una serie de errores y catástrofes que presuntamente 
han sido culpa de los consultores de McKinsey. 

“Otras investigaciones dan cuenta de que el derrumbe de la empresa ferroviaria británica Railtrack, 
después de diversos accidentes, fue resultado de las recomendaciones de McKinsey, la cual sugirió 
reducir el gasto en mantenimiento de infraestructura y el pago de dividendos a los inversionistas”. 

Recientemente, McKinsey trabajó para escuelas públicas de Minneápolis, Minnesota, donde 
recomendó recortar gastos en la atención de la salud docente y privatizar la educación (La Jornada, 
22/2/2010, p.18). 
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Se reúnen Vallejo y Poiré en Gobernación 
 
DE LA REDACCIÓN 

El titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Alejandro Poiré, se reunió ayer con el gobernador de Michoacán, Fausto 
Vallejo, con quien dialogó sobre seguridad, educación y gobernabilidad en el estado. En las oficinas de la SG en la 
ciudad de México, Poiré refrendó el apoyo del gobierno federal para solucionar los problemas que enfrenta Michoacán. 
En cuanto a educación, acordaron dar seguimiento a los convenios suscritos el 25 de octubre e instalar la mesa jurídica 
correspondiente. 
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Cuatro miradas sobre el Día de Muertos, en la UV 
 

 
Panteón Romerillo, en Chiapas, de Ruth Lechuga, imagen que forma parte de la exposición El espejo 
de la muerte, que se inaugura hoy en la Universidad Veracruzana  
 

Cuatro diferentes miradas, sensibilidades y lecturas de las diversas maneras en las que se festeja el 
Día de Muertos en México ofrece la exposición fotográfica El espejo de la muerte, que se inaugura hoy 
en la Universidad Veracruzana (UV), en Jalapa, Veracruz. 

La muestra está integrada por 48 imágenes, 24 a color y las demás en blanco y negro, tomadas por las 
fotógrafas Maritza López, Yolanda Andrade y Susana Casarín, así como por la ya fallecida antropóloga 
Ruth Lechuga. 
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Su exhibición en el país ocurre luego de haberse presentado en diferentes sitios en India, por conducto 
de la embajada de México, así como de organismos e instituciones locales. 

De las obras exhibidas, destacan las de Ruth Lechuga y Maritza López, pues son producto de un 
trabajo que ambas emprendieron durante ocho años, para recorrer la República mexicana y 
documentar las maneras tan distintas en como se celebra el Día de Muertos. 

Este singular festejo, que tiene lugar entre el primero y el 2 de octubre, fue incluido en 2003 en la lista 
del patrimonio oral e inmaterial de la humanidad de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura. 

El espejo de la muerte tendrá como sede la galería Carlos Fuentes de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información de la UV. 
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“Aumento cero por motivos de austeridad”, respondieron foxistas y calderonistas ante 
reclamos 

Mandos medios del gobierno federal recurren a Peña Nieto en 
busca de incremento salarial 

FABIOLA MARTÍNEZ 

Indiferencia. Esa fue la única respuesta del gobierno calderonista y de los diputados federales a la 
petición de miles de empleados públicos –clasificados como “mandos medios”– que durante el 
transcurso del sexenio solicitaron aumento de sueldo. 

La mayoría de quienes tienen el salario congelado desde hace 12 años forman parte del grupo de 
personal calificado, especializado según el Servicio Profesional de Carrera, con evaluaciones 
semestrales requeridas y nivel académico mínimo indispensable. Sin embargo, afirman, “hemos 
perdido 70 por ciento del poder adquisitivo del salario”, si se consideran las cifras del Banco de México 
de la inflación acumulada de 2000 a la fecha. 

Ante ello, responsabilizan a los altos funcionarios de no gestionar de manera efectiva su reiterada 
solicitud, pero también a los legisladores por avalar “los errores” del Ejecutivo en esta materia. 

Al final del sexenio, la problemática no fue atendida. “Nunca nos respondieron”, lamentan los 
trabajadores afectados, quienes a cada carta enviada se toparon con un solo argumento, asentado 
cada año en el Presupuesto de Egresos de la Federación: aumento cero por motivos de austeridad. 

Esta excusa no corresponde con los diagnósticos de la Auditoría Superior de la Federación, en el 
sentido del constante uso discrecional, ilegal o con excesos del presupuesto destinado a gastos 
personales, programas y obras públicas en la administración pública federal. 

Copias de los escritos en mención, así como los comprobantes de pago de trabajadores de “enlace” de 
diversas dependencias, como la Secretaría de Gobernación, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 
y el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, entre otras, revelan la nula respuesta a los 
planteamientos. 

Cero aumento salarial y cero respuesta obtuvieron las cartas enviadas al presidente Felipe Calderón 
desde el 10 de septiembre de 2008: 
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“Nos atrevemos a distraer su atención para que, con la investidura que honrosamente le otorga ser la 
máxima autoridad administrativa del país, tenga a bien girar instrucciones a quien competa para que 
analicen esta inexplicable situación de marginación salarial a la que han sometido desde hace poco 
más de ocho años al sector hidráulico, no obstante la importancia estratégica que reviste para la 
nación”, escribieron entonces. 

Tampoco fueron exitosas las solicitudes formales a los titulares de dependencias, como la enviada 
desde 2008 al director general de la Conagua, José Luis Luege, en la que clamaban ayuda ante el 
desplome, entonces, de al menos 50 por ciento del poder adquisitivo de los salarios. 

En una carta elaborada en mayo pasado por mandos medios del Organismo de Cuenca Noroeste de la 
Conagua, plantearon el rezago al entonces presidente de la Comisión de Hacienda, el diputado Mario 
Alberto Becerra. 

“De manera unilateral han considerado que los mandos medios de la administración pública federal y, 
en consecuencia, nuestras familias, debemos soportar los errores y omisiones en los que ha incurrido 
el Ejecutivo federal al reiterar por 12 años consecutivos el ‘cero por ciento’ de aumento en el proyecto 
de Presupuesto de Egresos. 

“Entonces, si por motivos de austeridad nos han sometido a un inexplicable sacrificio salarial y ustedes 
(diputados) han omitido examinar ese incalificable hecho, y si nuestro deber patriota es contribuir al 
bienestar de la economía mexicana, justo es preguntarles: ¿por qué ustedes, junto con el Ejecutivo 
federal, los altos mandos de la administración pública y sus familias, no han corrido con la misma 
suerte? 

“Con el debido respeto, los mandos medios aquí firmantes difícilmente ganaremos en 30 años de 
servicio lo que ustedes en tres años, y todos en el mismo tenor, por servir a la patria”. 

En 2000, un mando medio en Conagua ganaba 7 mil 426 pesos a la quincena, prácticamente la misma 
cantidad que percibe actualmente, salvo algunas variaciones por motivo de préstamos personales o 
percepciones coyunturales. 

En otro caso, también de la Conagua (los datos del empleado se omiten para evitar represalias), el 
sueldo quincenal fue en 2003 de 8 mil 189 pesos; un año después, 9 mil 101, y, en 2005, 8 mil 863. 

Al inicio de este sexenio, en 2006, su comprobante indica un pago líquido quincenal de 9 mil 366; en 
2007, 9 mil 351; en 2008, 8 mil 473, nivel que tiene hasta la fecha. 
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Entre los miles de afectados (se calcula que en toda la administración pública habrá unos 40 mil en 
esta condición) hay trabajadores que ingresaron en 2009, pero también otros con 30 años de servicio. 

A diferencia del personal operativo o de base, también con salarios bajos, los de “enlace” vieron 
afectado aún más su poder adquisitivo porque les son aplicados descuentos por concepto de seguros 
varios que no solicitan. 

El sexenio concluyó y ellos siguen en la misma “marginación salarial”, por lo que empezaron a enviar 
escritos ahora al presidente electo, Enrique Peña Nieto, clamando nuevamente por un aumento de 
emergencia. 
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Condenan la represión contra normalistas en Michoacán 

Ante los hechos ocurridos el pasado 15 de octubre en las escuelas Normales de Tiripetío, Cherán y 

Arteaga, en Michoacán, donde la Policía Federal (PF) y elementos de la policía estatal ingresaron a los 

planteles con lujo de violencia, utilizando incluso armas de fuego de acuerdo con testimonios de los 

estudiantes y las imágenes difundidas, los abajo firmantes reprobamos las violaciones a los derechos 

humanos que se cometieron en los operativos. 

 
Rechazamos la violencia desmedida contra los estudiantes, exigimos una investigación y castigo a los 
responsables. Nos pronunciamos por la permanencia de las escuelas normales en México y nos 
mantendremos al pendiente de lo que ocurra. (Carta resumida) 
 
Luis Villoro, Raúl Zibechi, Raúl Vera, Gilberto López y Rivas, Fernanda Navarro, James Cockcroft, 
Camilo Pérez Bustillo, José Rabasa y 100 firmas más 
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Piden poner fin a simulación en contratos colectivos 

Quienes suscribimos esta comunicación, catedráticos de diversas disciplinas: derecho, sociología, 
medicina, sicología y economía del trabajo, de diversas universidades públicas del país, pedimos a la 
Cámara de Diputado aprueben la propuesta de artículo 388 bis, que condiciona la validez de un 
contrato colectivo de trabajo al voto universal directo y secreto de la mayoría de los trabajadores con 
derecho a voto. 

Recuerden que los contratos colectivos de protección patronal se firman a propuesta del patrón y con 
la aceptación del líder sindical. Este será el principio del fin de esta simulación contractual y de los 
sindicatos corporativos que se encuentran en todas las federaciones sindicales. 
Si quieren dar una muestra de verdaderos cambios en el gobierno del país y certidumbre a la sociedad 
sobre el futuro, ésta es una excelente oportunidad de demostrar que se pone en manos de los 
trabajadores la posibilidad de recuperar sus derechos de sindicalización y contratación colectiva. 
Alfonso Bouzas, Aleida Hernández, Luis J. Melgoza, Manuel Reyna, Enrique Larios, Germán Reyes, 
Martha Moheno, Guadalupe Zamora, Arturo Fernández, Néstor de Buen, Teresa Guerra, Marcela 
Hernández, Ana María Aragonés, Octavio Loyzaga, Ramón Acosta, Enrique de la Garza, Graciela 
Bensusan y Manuel García 
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Represalias contra profesor del IPN 

Del 4 al 9 de octubre se llevó a cabo en la Escuela Superior de Economía, así como en otras escuelas 
del Politécnico, un paro de labores solicitando dar marcha atrás al recorte presupuestal ejercido contra 
nuestra institución, además de subsanar carencias e irregularidades que cada escuela presenta, y que 
en el caso de la ESE tienen que ver, sobre todo, con la opacidad en la integración de nuevos docentes 
a la planta magisterial. 

Profesores y estudiantes participamos activamente en el paro, realizando conferencias, círculos de 
estudio y movilizaciones. Quiero denunciar que como profesor manifesté mi simpatía por el 
movimiento, lo cual me valió ser sancionado con el retiro de mis horas de extensión académica, en las 
cuales desempeño labores de diseño de programas de estudio para la escuela. 
 
Esta es una clara represalia contra mi persona y una violación a mis derechos laborales, pues ya había 
firmado el contrato relativo a esas horas, e incluso ya firmaba lista de asistencia, pero al regresar del 
paro las autoridades me informaron que dichas horas “se habían recortado”. 
 
Es de conocimiento de la comunidad que el paro en la ESE fue levantado con violencia y amenazas, 
pero resulta aún más vergonzoso que las autoridades actúen de esta forma contra quien ha sido 
premiado en dos ocasiones con la Presea Lázaro Cárdenas, mayor reconocimiento que otorga el IPN a 
su comunidad. Exijo que me sean restituidas inmediatamente mis horas de trabajo. 
 
Video de agresiones 
Joel Guerra 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.youtube.com/watch?v=ijdCXIpr4XA
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Destruyó el fuego acervo estudiantil en el IPN 

Hasta 1967, en el edificio 1 de la unidad Zacatenco se ubicaban la dirección de la Escuela Superior de 
Ingeniería Mecánica y Eléctrica, su sociedad de alumnos, el Ateneo Miguel Bernard, el Club de 
Montañismo y un auto club. 

Al estallar el movimiento estudiantil las planillas aspirantes a la Sociedad de Alumnos se integraron en 
un Comité de Huelga. Bajo la dirección de Héctor Jaramillo –desaparecido político en 1968– su 
Comisión de Prensa y Propaganda elaboraba volantes como El Nieto del Ahuizote, que se difundían en 
las manifestaciones históricas. 
Tras la disolución del Consejo Nacional de Huelga se constituyó un comité de lucha en esos locales. 
Con el esfuerzo de los becarios fue adquirido un equipo de impresión, al que recurrieron durante 
décadas diversas organizaciones obreras, urbanas y campesinas. 
Fue así como se constituyó un archivo de los movimientos sociales independientes. El incendio 
provocado en el comité de lucha constituye un acto de barbarie que destruyó una invaluable base de 
datos sobre la historia estudiantil del Politécnico, tan descuidada por la institución. 
El Comité de Lucha Estudiantil Politécnico ha pervivido más de cuatro décadas gracias a un adecuado 
balance entre la gestión y defensa de los derechos académicos estudiantiles y la solidaridad con 
desposeídos y agraviados de nuestro país. 
Mario Ortega Olivares, ex integrante del Comité de Huelga ESIME, en 1968 
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Agresión contra dos trabajadores universitarios 

El pasado miércoles 24, aproximadamente a las 14 horas, la compañera Valeria Flores Gama, 
trabajadora administrativa del área de Consejo Universitario y el compañero Cuauhtémoc Santos, 
trabajador administrativo del área de certificación y registro, ambos de la sede Eugenia, fueron objeto 
de una agresión por parte de la trabajadora Teresa Luna y otra persona no identificada, auxiliados por 
un pequeño grupo de estudiantes de la RED en defensa de la educación, quienes levantaron en su 
contra una serie de falsas acusaciones, culpándolos de coartar su derecho a la educación, cuando la 
compañera Valeria lo único que hizo fue pedirles que no retiraran un plotter firmado por varios 
trabajadores administrativos en el que se expresa una postura crítica a la administración de Orozco 
sobre el conflicto universitario. 

A quienes formamos parte de la comunidad universitaria nos consta que los compañeros Valeria y 
Cuauhtémoc desempeñan su labor con honestidad y compromiso desde hace años. Exigimos se 
respete su libertad de expresión y rechazamos cualquier intento de sembrar falsas acusaciones en 
contra de ellos. 

Claudio Albertani, Fabiana Medina, Samuel Cielo Canales, María Jiménez Mier y Terán, Alejandro 
Díaz Bueno, Ruth Guzik, Alfredo Salazar Duque, Tania Rodríguez y 200 firmas más. 
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ENSAMBLE *** ADRIÁN TREJO 
Las listas de Peña 
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GRILLOTINA *** MARCO ANTONIO FLOTA 
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LA CREME DE LA CREME *** EVA MAKÌVAR 
Police chafita 
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I.La obra dorada. La nueva Línea 12 del Metro brindará servicio desde Mixcoac a Tláhuac a más de 
380 mil usuarios diariamente. Será inaugurada mañana por el jefe de Gobierno del DF, Marcelo 
Ebrard, quien tendrá como invitados de honor al presidente Felipe Calderón y a Miguel Ángel 
Mancera, quien lo sucederá en el cargo a partir del próximo 5 de diciembre. La construcción de la línea 
dorada inició el 23 de septiembre de 2008, arrancará con 21 trenes, así como 20 estaciones a lo largo 
de 26 kilómetros. El costo de la obra, que comenzó en los 17 mil millones de pesos, se elevó por arriba 
de los 22 mil millones. La obra cumbre de la administración. La Federación puso su parte. 

II.Ni echando montón. Senadores, diputados federales y presidentes nacionales del PAN, del PRD, del 
PT y de Movimiento Ciudadano constituirán este miércoles un frente contra el PRI en el Congreso de la 
Unión, para obligarlo a no congelar la reforma laboral. Por el PAN irán Gustavo Madero, Ernesto 
Cordero, Francisco Domínguez, Luis Alberto Villarreal y Jorge Villalobos; por el PRD estarán 
Jesús Zambrano, Luis Miguel Barbosa, Dolores Padierna, Silvano Aureoles y Miguel Alonso 
Raya; del PT y de Movimiento Ciudadano estarán Alberto Anaya, Manuel Bartlett, David Monreal, 
Luis Walton y Ricardo Monreal. Aun así no les alcanza. El PRI tiene mayoría junto con el Verde y 
probablemente el Panal, de Elba Esther Gordillo. 

III.Que el PRI va con los trabajadores. El coordinador de los diputados priistas, Manlio Fabio 
Beltrones, calificó de “inadmisible” tratar de imponer un método para la elección de dirigentes en los 
sindicatos del país, tal como vienen las modificaciones del Senado enviadas a esa instancia legislativa, 
de la reforma laboral. El legislador tricolor mencionó que al regresar la minuta a esa Cámara recibirá 
un trato ordinario, lo que permitirá una ley moderna que le sirva a México. Asimismo, prometió que su 
bancada revisará responsablemente el documento para evitar la pérdida de logros de los trabajadores. 
Que el PRI tomará la mejor decisión. 

IV.La alianza PRD-PAN en el Senado de la República en el tema de la democracia y transparencia 
sindical “pudiera ser un buen síntoma” para el año entrante, pues se prevén 14 elecciones en distintas 
entidades del país. Ambos institutos políticos podrían repetir la fórmula de las alianzas electorales y 
con ello quedarse con más de un estado. ¿Será que dicha alianza se consolide una vez que Andrés 
Manuel López Obrador, principal opositor, dejó de ser parte del PRD? El camino parece limpio. Ya se 
verá. 
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V.Bochornoso el tema Refritos, S. A. No crea que el escritor peruano Bryce Echenique es el único 
que recurre a la técnica del copia y pega. En el Senado y en la Cámara de Diputados tienen lo suyo. 
Resulta que el PRD subió a tribuna una iniciativa sobre seguro de desempleo igualita a la que su 
colega panista, José María Martínez, había expuesto días antes. Los diputados del PRD en San 
Lázaro se plancharon la iniciativa que el senador panista de Jalisco presentó hace dos semanas para 
dotar de autonomía a la PGR. Si se los encuentra, que no se les acerque, no vaya a ser que le plagien 
sus ideas. 

VI.Acuerdos. Alejandro Poiré, secretario de Gobernación, y el gobernador de Michoacán, Fausto 
Vallejo, dialogaron sobre temas de seguridad, educación y gobernabilidad en ese estado. Poiré 
refrendó el apoyo del gobierno federal para solucionar las problemáticas de Michoacán y aseguró que 
la administración del presidente Felipe Calderón brinda y brindará respaldo a las acciones que realiza 
en el ámbito de su responsabilidad el gobierno local. Ahora Michoacán no sólo enfrenta su ya 
tradicional violencia, sino que se ha contaminado de problemas sociales, como el educativo. Veremos 
si es verdad que caminan juntos o lo dejan solo otra vez. 
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NO TE LO PIERDAS 

VIERNES 2 
DÍA DE MUERTOS 

 
Se celebrará el Día de Muertos, por lo que se suspenderán las clases y las actividades en los bancos. 
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La reforma laboral, como el éxito, se está llenando de padres. 
 
Algunos de ellos han surgido en los últimos días colgándose medallas por algunos temas a los que 
ellos, directa o indirectamente a través de sus partidos, se opusieron abiertamente. 
 
La inmediatez y el hábil manejo de la opinión pública pueden generar una pantalla que impida ver la 
realidad sobre cómo se construyó este acuerdo histórico, porque hace un cambio fundamental sobre 
una ley que no sólo tenía más de 40 décadas sin modificaciones sino que, además, se había 
convertido en uno de esos tabúes que anclan un verdadero despegue del país. 
 
De entrada, la reforma laboral muestra que se pueden hacer cambios de fondo a las regulaciones sin 
que el país pierda equilibrio o perspectiva. Sin los temidos estallidos sociales que parecerían existir 
sólo en el imaginario popular o pequeños grupos de ocasión como #YoSoy132, que siguen las 
trasnochadas consignas de Andrés Manuel López Obrador y los dogmas de una izquierda rebasada 
desde la década de los setenta. Esta reforma laboral abre espacio para tocar otros temas que son 
sagrados en la política mexicana como el sector energético. Anatemas que hacen que México tenga el 
sector petrolero más cerrado del mundo y que, gracias al movimiento que generan estas reformas, se 
vea como una posibilidad real abrirlo reconociendo no sólo la realidad mundial, sino las necesidades 
nacionales. 
 
De hecho, Enrique Peña Nieto ha establecido una y otra vez la necesidad de abrir el sector energético 
sin privatizar con modelos como los que tan bien han funcionado a naciones como Brasil e incluso 
Cuba. 
 
Héroes 
 
Así las cosas, es necesario hacer un recuento de cómo se construyó esta reforma laboral y quiénes 
fueron sus impulsores. 
 
Todos los partidos, incluso algunos desaparecidos ya, presentaron más de 500 iniciativas en diferentes 
momentos, las cuales eran pasmosamente parecidas y que fracasaban continuamente contra las 
zonas de confort, los intereses políticos y personales del momento, así como la simple abulia. 
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Desde que Felipe Calderón era candidato a la Presidencia de la República no sólo usó como lema de 
campaña ser el Presidente del empleo sino que, además, se comprometió con una reforma laboral. 
 
La gestión de Javier Lozano al frente de la Secretaría del Trabajo será recordada, porque la melodía 
dominante siempre fue “reforma laboral ya”. Las mantas afuera de la dependencia y el discurso 
continuo y machacón. En por lo menos dos ocasiones antes de las elecciones que ganó Enrique Peña 
Nieto la reforma laboral estuvo a punto de salir; sin embargo, los intereses del PRI la frenaron con 
pretextos francamente absurdos. 
 
No debe olvidarse que cuando Josefina Vázquez Mota era coordinadora de los diputados del PAN 
este partido firmó sin cambiar un punto ni una coma una iniciativa de reforma laboral que habían 
diseñado los senadores del PRI, encabezados por el ahora diputado Manlio Fabio Beltrones, pero 
que otra vez fue parada por los priistas bajo el supuesto de que no querían dar impulso político a los 
del PAN. 
 
Alternancia 
 
Y la reforma laboral tampoco hubiera visto la luz si la alternancia no fuera una realidad en México. 
 
 Evidentemente si el PAN hubiera retenido Los Pinos la iniciativa de reforma laboral no hubiera 
transitado y mucho menos como se habría aprobado. 
 
Quien gobierna es el que necesitaba la reforma laboral, puesto que permite un mayor crecimiento de la 
economía y, por tanto, que los números del gobernante y su partido se vean mejores. 
 
Así las cosas, se dio una extraña confluencia de intereses. Por un lado, el Presidente saliente quería 
cumplir con su promesa de campaña, dejar una suerte de legado en los registros puesto que él envió 
una iniciativa que fue aprobada. 
 
De acuerdo con las estimaciones de la Secretaría del Trabajo, se aprobó 95% de los puntos 
propuestos por el jefe del Ejecutivo o, si se quiere ver así, 28 de los 29 ejes temáticos. 
 
Por el otro, un Presidente entrante que sabe la importancia de tener un marco laboral mucho más 
acorde a la realidad. El país se encontraba empantanado con una ley que no puede cumplirse por 
anacrónica en detrimento de los trabajadores. 
 
Ahí están las cifras del crecimiento de la economía informal y de los empleados sin prestaciones. 
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Bandazos 
 
Durante la negociación el PRI mantuvo en todo momento que no tocarían temas como la democracia 
sindical y la rendición de cuentas. Bastaría ver las declaraciones que hicieron legisladores y líderes 
sindicales, quienes estaban dispuestos a reventar la iniciativa si se tocaban estos temas. 
 
De ahí que la iniciativa privada a través del Consejo Coordinador Empresarial, liderado por Gerardo 
Gutiérrez Candiani, hiciera una gran cantidad de llamados públicos. 
 
Algunos de los dirigentes empresariales niegan que se hayan metido en un falso debate o que no 
hayan interpretado las señales priistas. 
 
No lo hacen público porque saben que sería un error histórico enfrentarse con el partido de un 
Presidente que aún no toma posesión en el cargo. 
 
Vamos, en las comisiones unidas se mantuvo que no habría cambio y, de pronto, los priistas 
modificaron su posición bajo argumento de que siempre han estado a favor de la transparencia y la 
rendición de cuentas. En el mejor de los casos, en otros temas. 
 
Los priistas cambiaron de posición porque leyeron bien las señales. Desde el punto de vista político, el 
principal beneficiado será el nuevo gobierno y seguir apoyando la opacidad sindical es una de las 
posiciones menos adecuadas. 
 
En la opinión pública es francamente insostenible defender posiciones que sólo benefician a líderes 
sindicales, quienes han usado los recursos de sus agremiados para enriquecerse de forma particular. 
 
La reforma laboral, como cualquier éxito, tratará de ser puesta en las vitrinas de muchos políticos. Lo 
que se requiere es que sea puesta en el bolsillo de la inmensa mayoría de los trabajadores. 
 
Grupo Financiero Multiva 
 
Entre los bancos de nicho destacan algunas estrategias que dan resultado, como la de Banco Multiva, 
lo que se refleja en los resultados trimestrales al término de septiembre que reportó Grupo Financiero 
Multiva. Los números de la entidad que pertenece a Grupo Empresarial Ángeles, que dirige Olegario 
Vázquez Aldir, dan cuenta de una cartera sana con Índice de Morosidad de 0.81 por ciento, lo que 
significó un descenso del ya de por si bajo 1.09 por ciento que se había registrado a finales de junio. 
También destaca el éxito que ha tenido Banco Multiva en captación tradicional con un avance 
anualizado de 12 por ciento. 
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Marcelo pierde la brújula… y a su grupo 

De que quiere ser presidente en 2018, no hay duda, el asunto es que nadie sabe hasta este momento 
cuál es el juego que quiere desplegar Marcelo Ebrard a partir del próximo 5 de diciembre, cuando 
entregará el GDF a Miguel Ángel Mancera. 

Aunque el actual jefe de Gobierno y su sucesor electo se llevan de maravilla, según dicen todos, casi 
brothers, el problema es que a partir de 2013 los hermanos se pelearán por la misma novia: la silla 
presidencial, y eso irremediablemente los enfrentará. 

Mientras Mancera se ve muy activo elaborando programas de alto impacto para sus primeros 100 
días, y haciendo alianzas con delegados e incluso con Enrique Peña Nieto, presidente electo de 
México, para que apoye al Distrito Federal, Marcelo anda en las nubes. 

En los últimos días, de lo único que se habló fue de la actitud responsable del ex procurador al asistir a 
la reunión de gobernadores de izquierda con Peña Nieto —cosa que Ebrard nunca hizo con Felipe 
Calderón—, y de la irresponsabilidad del actual inquilino del Zócalo al permitir que se instalara en 
Chapultepec el busto de un dictador, a cambio de una donación millonaria del gobierno de Azerbaiyán. 

La actitud constructiva de Mancera y la posición autista de Marcelo tienen preocupados a todos los 
integrantes del grupo progresista egresado de las filas del GDF, pues se sienten sin rumbo ni 
dirección, ya que nadie les da línea o cuando menos los consuela. 

Quienes salieron del gobierno capitalino y lograron obtener alguna curul han tenido que rascarse con 
sus propias uñas para intentar que las tribus perredistas los tomen en cuenta en las respectivas 
cámaras; lejos de ello, lo han humillado sin que su jefe diga ni pío. 

Eso tiene dolidos a varios que, si no ven claro el rumbo, empezarán a buscar alianzas con otros grupos 
a fin de no quedarse chiflando en la loma, pues incluso Mario Delgado, el único marcelista que agarró 
una comisión importante en el Senado, tuvo que trabajar el nombramiento por su cuenta. 

Contó con la fortuna de que al PRI no le interesaba la Comisión del DF y que tampoco se la quería 
dejar al PAN; Delgado se vio hábil y se quedó con ella, con lo que suma una buena herramienta para 
seguir haciendo política en la capital. 
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En la Asamblea Legislativa y en San Lázaro, de plano los marcelistas bajaron la guardia y sólo 
esperan que Ebrard salga de su autismo político para ver si tienen futuro, porque después de 
diciembre ya no tendrá nada que ofrecerles. 

Parece que Ebrard no les quiere dar la cara para no exponerse a que sus antiguos vasallos lo vean en 
la situación de extrema fragilidad en que se encuentra, donde incluso sus opiniones ni siquiera son 
escuchadas dentro del PRD. 

CENTAVITOS… Todo mundo se enteró del beso que la senadora panista Mariana Gómez del Campo 
le dio a su novio en plena sesión senatorial sobre la Ley Laboral, lo que pocos saben es que el galán 
es Eduardo Solórzano, ex yerno de un poderoso empresario mexicano. Lalo es socio de Alberto 
Cinta en el piso 51 de la Torre Mayor y en varios restaurantes y antros de Polanco y Plaza Antara; 
parece que no anda tan perdida la sobrina presidencial… A punto de entregar la administración del 
Metro, el director Francisco Bojórquez ha tenido que contratar externos para que le ayuden a limpiar 
el mugrero interno que trae en sus finanzas. Dicen que desde hace más de tres meses tuvo que echar 
mano de José Coca González, un cuadro muy ligado a Armando Quintero, para ver si le cuadra los 
números en el STC… Y hablando del Metro, los que saben del asunto alertan al próximo gobierno 
sobre obras adicionales que se tendrán que hacer en la Línea 12 que inaugurará Ebrard esta semana, 
pues sobre todo en la estación Atlatilco jamás se pudo acabar con el problema de las inundaciones 
durante su construcción, y que eso no se acabará ahora que esté funcionando. 
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Con Bryce, en lo oscurito 

Se resolvió que la entrega del Premio FIL será a domicilio, en lo oscurito 
 
Los organizadores y mantenedores del Premio FIL decidieron entregar a Alfredo Bryce Echenique 
los 150 mil dólares de que estaba dotado el premio —ahora el dotado es Bryce— y de esa manera se 
consuma un desaguisado. Se resolvió que la entrega será a domicilio, en lo oscurito, como es propio 
de un acto vergonzoso. El jurado, a sabiendas, premió a un plagiario, pues consideró que la piratería 
entre autores es perdonable mientras no abarque el total de la obra. “Sorprende —escribió Juan 
Villoro— que la Universidad de Guadalajara, principal apoyo de la FIL, festeje a un escritor que ha 
hecho lo que se prohíbe a todos los alumnos: copiar”. Al día siguiente vino la respuesta de Jorge 
Volpi, uno de los premiadores del corsario, quien ratificó su amor por las novelas del peruano y 
declaró que “el plagio es absolutamente condenable”, pero que sólo los plagiados “pueden exigir 
legítimamente una reparación o una disculpa”. ¿Sólo los plagiados? Por supuesto que no. El plagio 
lesiona a todo el gremio, a los escritores célebres y sobre todo a los ignorados, a los buenos y a los 
malos, y todos debemos oponernos a esa práctica mentirosa que implica una completa deslealtad 
frente a los colegas, los lectores y los editores. Para el autor de En busca de Klingsor, un jurado 
literario no tenía por qué juzgar y castigar a Bryce por las mismas faltas que ya fueron juzgadas en 
Perú. Pero ocurre que nadie ha pedido tal cosa, pues negar una recompensa no es lo mismo que 
castigar, por favor. Volpi dice que quienes estamos en contra de la decisión del jurado —“comité de 
salud pública”, “sepulcros blanqueados” y “turba enardecida” nos llama— no hemos leído a Bryce 
Echenique, nos tilda de arrogantes y afirma que nuestra actitud es peligrosa, que confundimos “la 
ética con el linchamiento” y nos insulta con que tenemos “la moral de los delatores”. El arrogante es 
evidentemente Volpi y su ofensiva retahíla no oculta el error del jurado. Por el contrario, lo magnifica. 

Ebrard grita ¡Aleluya, Aliyev! 

Azerbaiyán, república asiática que perteneció a la extinta Unión Soviética, es una monarquía 
hereditaria con ropajes republicanos, pues fue gobernada por el déspota Heydar Aliyev, ex jefe local 
de la KGB, quien reinó en la época soviética entre 1969 y 1982 y de 1992 a 2003, cuando convocó a 
elecciones que “ganó” su hijito Ilham, un gobernante rapaz y represor que ha llevado su ánimo 
antiarmenio hasta el genocidio. Aliyevito le ofreció al gobierno de la Ciudad de México decenas de 
millones de pesos y Marcelo Ebrard de inmediato le tomó la palabra y la cuantiosa suma dicen que se 
empleó en unas obras de remozamiento realizadas en Chapultepec y en Tlaxcoaque.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/10/12 COMUNIDAD 10 

 

Pero la generosidad del dictador azerí tenía una condición: que se colocara en Chapultepec una 
estatua de su papi. Marcelo dijo “¡Órale!” y el Consejo Rector Ciudadano del Bosque de Chapultepec 
en principio aceptó el monumento, pero meses después se opuso a su instalación. Como respuesta, 
Ebrard, a quien gustan los trajes sobre medida, decidió crear otro consejo para que le apruebe el 
desatino. 

¿Renunciarán los consejeros? 

Cuando Rosario Robles terminaba su breve gestión al frente del gobierno del Distrito Federal, 
inauguró en Revolución y Río Mixcoac la llamada “fuente de las culebras”, bodrio de autor 
desconocido. Había entonces un consejo que emitía opinión sobre monumentos urbanos. Como no fue 
tomado en cuenta, sus integrantes —Teodoro González de León, Fernando González Gortázar y 
creo que Tere del Conde, entre otros— tuvieron el digno gesto de renunciar. El Consejo Rector 
Ciudadano del Bosque de Chapultepec lo integran José Luis Cortés Delgado, Beatriz Bugeda, Luis 
Wertman, Mónica del Villar, Denise Dresser y Carlos Elizondo Mayer-Serra, de quienes 
esperamos que no acepten el atropello. Por otra parte, en el nuevo consejo formado al vapor por 
Ebrard están Gerardo Estrada, Guillermo Osorno y Gabriel Guerra Castellanos, que esperamos 
no convaliden el caprichito de Ebrard. José Campillo, director de Bosques Urbanos de la ciudad, 
advirtió que si no se permite colocar la estatua del dictador azerí habrá que devolver el parné. En fin, 
que para tales funcionarios la preocupación son esos millones que al parecer ni siquiera pasaron por la 
contabilidad del gobierno capitalino. 

La Academia compra casa 

Con cien millones de pesos donados por Conaculta, la Academia Mexicana de la Lengua adquirió de la 
familia Aguilar Zínser el llamado Arboretum de Panzacola, predio coyoacanense de la calle de 
Francisco Sosa que fue casa y bosque particular de Miguel Ángel de Quevedo. Si bien se trata de 
una inmensa superficie situada en un área urbana de alto valor, resulta generoso el precio pagado, 
pues —señala el arquitecto Víctor Jiménez— está en una zona con uso de suelo habitacional de baja 
densidad, lo que hace inviable el proyecto de erigir ahí un complejo cultural con oficinas, auditorio, 
biblioteca y un museo interactivo, para lo cual se eliminará la mitad de los árboles, todo lo cual tendría 
la previsible oposición de los vecinos, como ocurre con la librería de Educal abierta en el barrio de La 
Conchita. Por boca de Jaime Labastida, director de la Academia, ésta “se compromete a respetar el 
patrimonio natural, cultural y vecinal del sitio y a cumplir con todas las normas legales que le sean 
aplicables”, normas que, cabe insistir, impiden dar al predio un uso de suelo como el proyectado por 
los académicos. Otro punto que despierta suspicacias es que el secretario técnico de Conaculta, 
Roberto Vázquez, es pareja de una respetable dama de la familia Aguilar Zínser, vendedora del 
terreno. 
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Breviario… 

María Cristina García Cepeda, la eficientísima Maraki, es ya la encargada de asuntos culturales del 
equipo de transición de Enrique Peña Nieto y una excelente candidata para ocupar la presidencia de 
Conaculta. @@@ Durante el XIV Encuentro Internacional de Poetas del Mundo Latino que termina el 
próximo viernes en San Luis Potosí, se entregó a la chiapaneca Elva Macías y a la colombiana Piedad 
Bonnett el Premio Víctor Sandoval de Poetas del Mundo Latino. @@@ Mañana martes, Elsa Cross 
recibirá la Medalla Bellas Artes, más que merecida, pues se trata de una de las voces mayores de la 
poesía mexicana. 
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FRONTERA DE LA CIENCIA *** FERNANDO FUENTES 
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EXPEDIENTE POLÍTICO 
José Contreras 

 

*OMISIÓN PÚBLICA 
 
La Secretaría de la Función Pública se debería llamar Secretaría de la Omisión Pública. 
 
En los últimos meses han sido cambiados 22 titulares de los órganos internos de control de las 
dependencias del gobierno federal. 
 
Los nuevos titulares no alcanzarán ni a sentarse cuando tengan que entregar el cargo a la nueva 
administración. 
 
Y entregarán sin haberse enterado del estado que guardaba la dependencia que les tocaba vigilar y 
controlar. 
 
Ante el sospechosismo, el Senado pedirá al titular de la SFP una explicación por tantos movimientos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN FECHA SECCIÓN PÁGINA 

29/10/12 SEGUNDA  

 

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de datos, publica hoy su 
Reglamento Interior del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de 
Datos  
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